

Accompagnement des personnes trans à AIDES, antenne de Pau-Pyrénées Atlantiques

- L'association AIDES
- Les personnes trans et le VIH
- Constat dans le 64
- Nos actions
- Quelques chiffres

L'association AIDES

Association de lutte contre le VIH et les hépatites virales existant depuis 1984.

AIDES intervient sur l'ensemble du territoire, auprès des personnes séropositives et des populations les plus vulnérabilisées au VIH et aux hépatites.

Les personnes trans font parties de ces populations.

L'antenne paloise de l'association tient aussi un **Centre d'Accueil et d'Accompagnement à la Réduction des risques pour Usager·es de Drogues (CAARUD)**.

Les personnes trans et le VIH

En France, d'après Santé Publique France:

Les personnes trans représentaient **2%** des nouvelles découvertes de séropositivité en 2022. Il s'agit majoritairement de femmes trans nées à l'étranger.

Entre 2012 et 2022, les nouvelles contaminations au VIH découvertes chez les personnes trans ont augmenté de **+153%**.

Ceci alors que ce chiffre diminue dans la majorité des autres populations, à l'exception des HSH nés à l'étranger (+96%).

Dans le monde, d'après ONUSIDA:

En 2019, le risque de contracter le VIH était **13 fois plus élevé** chez les personnes trans que parmi les autres adultes de 15 à 49 ans.

Dans le cas des femmes trans, ce chiffre serait **19 fois plus élevé** que chez les femmes cisgenres.

Constat dans le 64

Un accès aux soins difficile et des transitions empêchées

- Monopole de l'équipe pluridisciplinaire du Programme Transgender de Bordeaux sur la prise en charge des transitions de genre de la région
- Professionnel·les de santé pas ou peu formé·es et **quasi impossibilité de se voir prescrire un traitement hormonal localement**
- Perte de confiance, voir développement d'une peur du corps médical, résultant à une **rupture des soins** même hors transition et une dégradation de la santé mentale et physique des personnes
- Lois concernant les droits des personnes trans, méconnues et souvent pas ou mal appliquées par les administrations et les services de soins

Nos Actions

À Pau, AIDES mène plusieurs actions à destination des personnes trans, en questionnement et de leurs proches:

Trans-Pau-sition:

Groupe de parole bimensuel.

En visioconférence tous les 2èmes lundis du mois de 18h à 20h.

En présentiel tous les derniers lundis du mois de 18h à 20h.

Le TransCafé:

Permanence hebdomadaire.

Tous les mercredis de 14h à 16h.

E-perms ciblées:

Permanences virtuelles en direction des personnes trans travailleuses du sexe.

Au moins une fois par semaine.

Nos Actions

Au delà de générer des moments propices à l'**échange entre pairs**, l'association propose plusieurs outils lors de ses actions. Ces outils ont pour but d'améliorer l'autonomie des personnes et leur santé globale. Parmi ceux-là:

- **De l'information sur les modes de transmission, la Prep, le TPE, etc**
- **L'accompagnement aux droits et aux soins, notamment en ce qui concerne les parcours de transitions**
- **Le dépistage rapide du VIH, du VHB, du VHC et de la syphilis**
- **La distribution de matériel de réduction des risques (préservatifs, seringues, etc)**
- **L'Accompagnement et l'Education aux Risques Liés à l'Injection (AERLI) complété par de l'initiation à l'auto-injection d'hormones en SC ou IM**
- **La consultation d'une infirmière en addictologie, présente 1 fois par semaine, et d'une sage-femme, présente 1 fois par mois**

Quelques chiffres

Depuis janvier 2024, sur nos actions à destination des personnes trans il y a eu:

- Une file active de **71 personnes**
- 437 passages
- 37 Trods
- 28 accompagnements à l'auto-injection
- 19 consultations avec la sage-femme